
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 318 
от 5 декабря 2021 г. 

Кому же достанется то, 
что ты заготовил?

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

С ЧЕМ МЫ ВОЙДЕМ В ВЕЧНОСТЬ?
Жизнь твоя тебе не принадлежит. В одно мгновение ты можешь её лишиться, и тогда – что будет со 

всем тем, что тебе послал Бог и ты собрал своими трудами? И кому это останется?» Казалось бы, ответ 
простой: жене, детям, родственникам, близким… Но не об этом идёт речь! Ведь всё это останется позади, 
всё это останется другим людям... А тебе самому что останется от него?.. Какой же ответ мы можем на 
это дать? Христос говорит: «Так бывает со всяким, кто для себя богатеет, а не становится Богом богат…» 
И тогда – что? С чем мы войдем в Вечность?

А в Вечность может войти только то, что принесло плод любви. Если человек богат умом, сердцем, 
материальным достоянием, если всё, что у него есть, – весь ум, всё сердце, всю крепость тела и души, 
всё свое достояние – он употребит на то, чтобы одних просветить, других утешить, третьих накормить – 
каждому всеять в душу хоть зернышко радости, надежды, благодарности, любви, тепла, – то, когда он 
умрёт, за ним пойдет в Вечность богатая жатва! Это будет не та хлебная жатва, которую богач собрал в 
житницы и запер от всех, – а та жатва, которая приносит плод в Вечности, притом богатый плод, какой 
богатый! Сколько примеров в житиях святых, когда человек был помилован лишь за одно доброе слово, 
за одно доброе дело…

Митрополит Антоний Сурожский
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«Все воды земли стекаются в океан, и, 
может быть, океан служит началом 
для всех вод земных. Писания отцов сое-
диняются все в Евангелии; все клонятся 
к тому, чтоб научить нас точному ис-
полнению заповеданий Господа нашего 
Иисуса Христа; всех их и источник и ко-
нец – святое Евангелие». 
Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и 
прилежно; с великим вниманием оста-
навливайся на каждом стихе и не листы 
только переворачивать старайся, но, 
если нужно, не поленись и дважды, и 
трижды, и несколько раз прочесть стих, 
чтобы уразуметь силу его. А когда са-
дишься читать или слушать читающего, 
помолись прежде Богу, говоря: Госпо-
ди Иисусе Христе! Отверзи уши и очи 
сердца моего, чтобы услышать мне 
словеса Твои и уразуметь их, и испол-
нить волю Твою; потому что пришлец 
я на земле; не скрой от меня, Господи, 
заповедей Твоих, но открой очи мои, и 
уpазумeю чудеса, явленные законом 
Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя упо-
ваю, Боже мой, чтобы просветил Ты 
сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

евангелие от лУКи
(глава 12, стихи 16-21)

12:16 И сказал им притчу: у одного бо-
гатого человека был хороший урожай в 
поле;
16:17 и он рассуждал сам с собою: что 
мне делать? некуда мне собрать плодов 
моих?
16:18 И сказал: вот что сделаю: сломаю 
житницы мои и построю бо́льшие, и 
соберу туда весь хлеб мой и всё добро 
мое,
16:19 и скажу душе моей: душа! много 
добра лежит у тебя на многие годы: по-
койся, ешь, пей, веселись.
16:20 Но Бог сказал ему: безумный! в 
сию ночь душу твою возьмут у тебя; кому 
же достанется то, что ты заготовил?
16:21 Так бывает с тем, кто собирает со-
кровища для себя, а не в Бога богатеет.

Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога 
живаго, сподобивый мя недостойна-
го Божественная Твоя словеса и глас 
Святаго Евангелия Твоего слышати; 
сим убо Владычним Твоим гласом, 
укрепи мя в покаянии настоящия сея 
жизни прейти нощь, от всякаго из-
бавляя мя навета и злобы видимых и 
невидимых враг.

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕСЛОВО БОЖИЕ

ПРИТЧА О БЕЗУМНОМ БОГАЧЕ 

Конец сегодняшнего Евангелия – предупреждение о том, о чем мы все 
могли бы знать все время: что за плечами у нас стоит смерть, и что мно-

гое-многое из того, что мы делаем, погибнет после нас как ненужное, как 
тленное.

Но значит ли, что предупреждение Христово о смерти, стоящей за наши-
ми плечами, должно нас испугать и лишить сил творческих? Нет, наоборот! 
Отцы говорили: Имей постоянную память смертную, – не в том смысле, 
чтобы мы этой смерти боялись и жили как бы под нависшей над нами те-
нью, а в том смысле, что только сознание, что жизнь коротка, что она может 
кончиться в любое мгновение, способно дать каждому мгновению оконча-
тельное значение, а всей жизни – сознание, что надо спешить делать добро, 
спешить жить так, чтобы, когда бы ни застигла нас смерть, она застигла нас 
в момент торжества жизни.

Как бы мы жили, с какой глубиной, с какой интенсивностью, если бы это 
сознание в нас было постоянно, если мы знали бы, что слова, которые я сей-
час говорю вам, могут быть последними: как бы я их говорил, как бы вы 
их слушали! Если у кого из нас было бы сознание, что человек, с которым 
мы сейчас общаемся, через несколько минут может умереть – как бы мы 
заботились, чтобы наши слова, наши действия по отношению к нему были 
завершением всей любви, всей заботливости, на какие мы способны, чтобы 
они были торжеством всего самого великого, что между нами есть...

Мы потому живем плохо, потому столько говорим пустых слов, слов гни-
лых, слов мертвых, потому столько поступков совершаем, которые потом в 
нашей душе, как рана, горят, что мы живем, словно пишем только набро-
сок жизни, которую мы будем жить когда-нибудь, позже, когда сможем этот 
черновик превратить в окончательную повесть. Но это не так, смерть прихо-
дит, набросок остается черновиком, жизнь не прожита, а только замарана, и 
остается жалость о человеке, который мог бы быть велик, и оказался таким 
малым, ничтожным...

Вот о чем говорит сегодняшнее Евангелие: не о том, чтобы мы боялись 
смерти, а о том, чтобы мы знали: потому, что она может прийти в любое 
мгновение, каждое мгновение должно быть совершенно, каждое слово 
должно быть словом жизни, чтобы в нем веяло Духом, чтобы оно могло 
войти в вечность, и каждый наш поступок должен быть, по отношению к 
каждому из нас, таким, чтобы он давал жизнь и выражал всю полноту, всю 
глубину, всю силу любви, благоговения, которые должны быть у каждого из 
нас по отношению к каждому и ко всем.

Вдумаемся в это, и если так будет, тогда каждый поступок, каждое слово 
приобретет масштаб вечности и засияет вечностью. Аминь. 

Митрополит Антоний Сурожский
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НОВОСТИ

Хоровая ассаМБлея в переславле-ЗалессКоМ

22 ноября 2021 года студентки кол-
леджа «Добрая школа на Сольбе» 
специальности «Хоровое дирижирова-
ние» посетили Всероссийскую методи-
ческую ассамблею «Русские певческие 
традиции» в городе Переславле-Залес-
ском. Своими впечатлениями и откры-
тиями они поделились с нами. 

                              * * *
22 ноября нам посчастливилось 

съездить на Всероссийскую методиче-
скую ассамблею «Русские певческие 
традиции». Я впервые была на таком 
мероприятии, поэтому меня в первую 
очередь впечатлил масштаб. Столько 
хоров учувствовало! Я словно попала 
в сказку, столько эмоций от выступле-
ний, столько талантов услышала. А 
самое главное, мы получили хороший 
опыт как дирижеры. 

Мастер-классы были интересными 
и познавательными, мы узнали новые 
вокальные техники, распевки, все то, 
что нам пригодиться в будущем. Очень 

понравилось, что была прямая транс-
ляция концертов. Видно, что органи-
заторы с душой подошли к делу и все 
было продумано до мелочей. Это ме-
роприятие прошло, как музыкальный 
праздник, где царит атмосфера радо-
сти, творчества. Где музыка вливается 
в душу и разум! Я благодарно людям, 
которые все организовали, за то, что 
пригласили нас и дали возможность 
получить массу впечатлений и знаний. 

Рословец Мария, 3 курс
                             * * *
В это воскресенье мы ездили на хо-

ровую ассамблею. Она длилась 2 дня. К 
сожалению, нам удалось попасть толь-
ко на 2-й день. Мне очень понравился 
мастер-класс «Хоровое сольфеджио как 
эффективный метод развития детского 
хорового коллектива. Формирование 
навыков многоголосного пения». Его 
проводил педагог Дунаева Екатерина 
Александровна. Я узнала, что с детьми 
можно изучать партитуры с помощью 

определенных знаков, которые пока-
зывает дирижер, и дети понимают, ка-
кую в этот момент петь ступень.

Но еще больше мне понравился ма-
стер-класс «Вокальная работа с юно-
шами мутационного периода». Ока-
зывается, мальчики могут петь даже в 
этот период. Педагог должен следить 
за тем, чтобы не перенапрягать юноше-
ские голоса, и постепенно голос мути-
рует и станет ниже и красивее. 

Между мастер-классами выступали 
хоровые коллективы. Старший хор и 
хоровой ансамбль «Bravis» и «Радость» 
и хор выпускников «Возрождение». 
Хоры пели хорошо, особенно меня впе-
чатлил хор выпускников. Они ездят на 
различные конкурсы, в том числе за 
границу. 

В заключении скажу, что я бы хотела 
посещать такие мероприятия и дальше, 
узнавая для себя что-то новое, интерес-
ное и полезное. 

Горбацевич Ульяна, 3 курс 
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УРОК ПО ФИНАНСОВОЙ ГРАМОТНОСТИ 
В «ДОБРОЙ ШКОЛЕ НА СОЛЬБЕ»

26 ноября в самом конце учебной 
недели нам в школе провели виде-
о-урок по финансовой грамотности 
специалисты из Банка России.

Сначала нам рассказали, чем за-
нимается Банк, за что отвечает, что 
он из себя представляет и показали 
презентацию на эту тему. Потом на-
чалась самая интересная часть урока. 
Нам рассказывали про то, как деньги 
попадают в разные неприятные ситу-
ации. Например, погорели, побыва-
ли в пасти у собаки, или их нечаянно 
постирали, или дети с ними немного 
поиграли. Если деньги испортились, 
встает вопрос: что же делать? 

В некоторый случаях деньги можно 
заменить на новые, придя в банк. На-
пример, если деньги порваны, то их 
можно быстро и легко заменить, отдав 
кассиру с просьбой о замене. Кассир, 
сверив номер на купюре, отдает вам 

точно такую же целую купюру.
Но не всегда это быстрый процесс, 

иногда поврежденную купюру могут 
потребовать на обследование, напри-
мер, если ее постирали. По особым 
признакам убеждаются в том, что ку-
пюра настоящая, и отдают пострадав-
шему новую купюру.

Бывают случаи, когда мошенники 
подделывают деньги, а человек и не 
замечает, что его обманули. Что же 
делать в таком случае? На это тоже 
есть ответ. Фальшивые деньги можно 
узнать. Во-первых, по цифрам, напе-
чатанным сбоку купюры, если при-
смотреться, то можно увидеть, что эти 
цифры переливаются разными цвета-
ми. Во-вторых, по изображениям ми-
кроскопического увеличения, которые 
можно разглядеть даже через лупу. 
Если взглянуть через лупу на купюру, 
можно увидеть разных животных, на-

пример, медведя или тигра. В-третьих, 
на каждой из купюр есть такой инте-
ресный предмет, который не может 
повторить ни один мошенник. Это 
серебристый кружок. Секрет в том, 
что если присмотреться, то можно за-
метить, что кружок завивается в виде 
колодца.

Что же касается монет, то там тоже 
свои особенности, но про это я узнала 
совсем немного. Например, что ребра 
монет всегда должны быть в полоску. 
Фальшивки обычно с гладким ребром.

Урок мне понравился. Я узнала мно-
го интересного и нового. И мне бы хо-
телось, чтобы такие уроки по финан-
совой грамотности были как можно 
чаще. Поэтому я очень обрадовалась, 
когда нам объявили, что всего плани-
руется 7 уроков, каждый из которых 
будет посвящен отдельной теме. 

 Феодосия К., 10 класс
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МЕДОСМОТР В МЕДИЦИНСКОМ ЦЕНТРЕ НА СОЛЬБЕ

28 ноября в рамках проекта «Дом 
милосердия на Сольбе», реализуе-
мого при поддержке Фонда Прези-
дентских грантов, в медицинском 
центре имени преподобного Агапита 
Печерского в Николо-Сольбинском 
женском монастыре прошел медо-
смотр детей. Врачей посетили воспи-
танницы детского приюта и «Доброй 
школы на Сольбе», а также дети из 
окрестных сел и деревень, дети со-
трудников монастыря, паломников и 
гостей обители из разных регионов.

Все дети были осмотрены педиа-
тром и неврологом и им были про-
ведены УЗИ обследования органов 
брюшной полости, почек, мочевого 
пузыря, органов малого таза у дево-
чек, а также   щитовидной железы. 

Прием вели   следующие 
специалисты:

● кандидат медицинских наук, пе-

диатр, врач аллерголог-иммунолог, 
врач высшей квалификационной ка-
тегории, координатор национальных 
проектов «Здравоохранения» и «Де-
мография» Общероссийского нацио-
нального фронта Геворкян А.К.;

●  врач-педиатр и невролог кон-
с у л ь т а т и в н о - д и а г н о с т и ч е с к о г о 
центра при ЦКБ РАН, кандидат ме-
дицинских наук, врач высшей квали-
фикационной категории Сергиенко 
Н.С.;

● врач ультразвуковой диагно-
стики, кандидат медицинских наук, 
руководитель отделения ультраз-
вуковой диагностики «Научно-ис-
следовательского клинического 
института детства Министерства 
здравоохранения Московской обла-
сти», врач высшей квалификацион-
ной категории Рязанов М.В.

Напомним, что медицинский 

центр получил лицензию на веде-
ние медицинской деятельности по 
следующим направлениям: тера-
пии, педиатрии, неврологии, ото-
риноларингологии, акушерству и 
гинекологии, стоматологии детской, 
стоматологии терапевтической, уль-
тразвуковой диагностике, физиоте-
рапии, медицинскому массажу и се-
стринскому делу.

Благодаря Президентскому гранту 
медицинский центр монастыря ос-
нащен самым лучшим современным 
медицинским оборудованием. Име-
ется все необходимое для работы 
врачей и лечения пациентов. Мы ак-
тивно сотрудничаем с ведущими ме-
дицинскими учреждениями Москвы, 
Московской области, Ярославского 
региона. Приглашаем специалистов 
на постоянную и договорную работу 
в медицинский центр на Сольбе. 
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но и современного общества. Ведь монахами и мона-
хинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество – это как бы другой 
мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного монаше-
ства, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

ДА НЕ СМУЩАЕТСЯ СЕРДЦЕ ВАШЕ 

Мы живем в трудные времена, и нет 
человека, на котором это бы не 

сказалось: все мы у себя на нашей ма-
ленькой родине [Кипре] живем, как на 
корабле посреди бури, и не знаем, ни 
куда плывем, ни где сейчас находимся. 
Когда на нас обрушиваются трудности 
– независимо от того, в семье ли, обще-
стве или наши личные, – то это всегда 
мучительно. И в такие моменты ты уже 
не должен утешать человека, говоря, 
что ничего страшного не случилось. 
Правильней будет, чтобы мы знали, 
что попали в затруднение, тогда мы 
сможем увидеть, как его преодолеть и 
как относиться к происходящему.

Искусство и мудрость 
человека заключаются в 
том, чтобы постараться 
правильно отнестись к 

нагрянувшим трудностям.

Когда человек проходит через испы-
тания, он терзается, волнуется, стра-
дает, скорбит и пожинает неприят-
ные последствия. Это не означает, что 
трудности приходят от Бога, ведь Бог 
не желает затруднять людей и не со-

действует происходящему злу. Скорбь, 
тревога и всякая теснота никогда не 
приходят от Бога, а от нас самих или 
от диавола.

Но откуда бы они ни приходили, 
искусство и мудрость человека за-
ключаются в том, чтобы постараться 
правильно отнестись к нагрянувшим 
трудностям, обратить их на пользу ду-
ховно и превратить трудности в благо-
словение, а непроницаемый мрак – в 
истинный свет. Никто не может избе-
жать трудностей: и грешные и святые 
люди, и богатые и бедные – все вкуша-
ют от горечи трудностей. Вопрос не в 
том, как избавиться от них, а в том, как 
их воспринимать.

И святой апостол Павел, когда обра-
щается к скорбящим, не говорит им: 
«Христиане, Бог избавит вас от скор-
бей и смерти», – но: «Не скорбите как 
прочие, не имеющие надежды». То 
есть вы, конечно, будете скорбеть; ко-
нечно, меч пронзит вашу душу, но вы 
будьте внимательны, чтобы не стать 
как остальные, не имеющие надежды. 
То есть вы, чада Церкви, встречайте 
эту трудность и проходите через нее, 
возлагая упование только на Владыку 
Христа. Нет больше никого, на кого 
нам можно было бы надеяться.

Человеку нелегко открыть дверь, 
когда нужда стучится в нее, как гово-
рит Дионисий Соломос. Разумеется, 
эти слова имеют и другой смысл, и он 
учит нас многому.

Мы несем ответственность за труд-
ности, с которыми сталкиваемся се-
годня, поскольку ум наш отошел от 
прочных основ и находит опору в том, 
что не надежно, а, напротив, риско-
ванно. В долгосрочной перспективе 
эти трудности, несомненно, принесут 
нам и много благ. Но первые ощуще-
ния наши, конечно, горьки и крайне 
болезненны.

Что же мы можем сделать в этом со-
стоянии? Прежде всего нам надо иметь 
непоколебимую веру в то, что Бог 
управляет всем. Не те управляют, кто 
думает, будто правит миром. Вспом-
ним, что когда диавол пошел ко Хри-
сту, показал Ему все царства земные 
и сказал: «всё это дам Тебе, если, пав, 
поклонишься мне, то Христос сказал 

ему: Господу Богу твоему поклоняйся 
и Ему одному служи» (Мф. 4: 9–10), – 
и отринул его.

Существуют люди, которые полага-
ют, будто мирскими и человеческими 
уловками можно достигнуть всего. Ко-
нечно, если ты несешь ответственность 
за что-то, ты должен сделать всё по си-
лам своим и использовать все обстоя-
тельства, чтобы достичь наилучшего 
результата, коль скоро тебе вверена 
ответственность за корабль, которым 
ты правишь. Но прежде всего ты дол-
жен знать, что миром управляет Бог, а 
не люди, и именно Он скажет да или 
нет тому, что происходит в мире.

Прежде всего ты должен 
знать, что миром управляет 
Бог, а не люди, и именно Он 
скажет да или нет тому, что 

происходит в мире.

Злоба людей может подстроить всё, 
что задумала; диавол и его орудия мо-
гут воздвигнуть проблемы для людей, 
семей, стран и всего мира, но они не 
имеют никакой власти над людьми, 
если Бог не позволит им этого. Поэто-
му когда Пилат расспрашивал Христа, 
а Христос ничего не отвечал, то Пилат 
сказал Ему: «Мне ли не отвечаешь? не 
знаешь ли, что я имею власть распять 
Тебя и власть имею отпустить Тебя?» – 
и Христос ответил ему: «Ты не имел бы 
надо Мною никакой власти, если бы не 
было дано тебе свыше» (Ин. 19: 10–11), 
то есть «ты не мог бы сделать Мне ни-
чего, если бы не позволено тебе было 
от Бога сделать, что хочешь». Следова-
тельно, нам нужно иметь глубокую и 
непоколебимую веру в то, что не будет 
ничего больше или меньше того, что 
позволит Бог.

Мы также виновны во всех этих труд-
ностях и терпим их последствия из-за 
своей безрассудности, легкомыслия и 
всех тех плохих действий, которые со-
вершили. Но, несмотря на это, мы при-
званы просить у Бога явить Свой Про-
мысл о нас, чтобы Он помог нам, спас 
и сохранил. Как же так получается?

Когда человек в великом покаянии 
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встанет пред Богом, признавая свое 
плохое до этого момента поведение и 
дурные навыки, признавая, что жизнь 
его была поверхностной и безбожной, 
когда он покается и заплачет пред 
Богом, тогда привлечет к себе Божий 
Промысл. Потому что всё это зло про-
исходит не только из-за того, что так 
захотели некие люди, имеющие свои 
планы, и диавол, стоящий за их спи-
ной и дергающий их за веревочки, но 
и оттого, что и мы реально, живя вдали 
от Бога, оттолкнули от себя Промысл 
Божий своими грехами и безрассуд-
ством. Естественно, что чем больше 
человек отдаляется от Бога, тем боль-
ше приступает к нему враг нашего спа-
сения, его захлестывают злоба и бури и 
он становится уязвимей для всего слу-
чающегося в его жизни.

Мы также виновны во всех 
этих трудностях и терпим 

их последствия из-за 
своей безрассудности, 
легкомыслия и всех тех 

плохих действий, которые 
совершили.

В Ветхом Завете святые пророки, по-
сланники Божии, всегда указывали в 
качестве причины всех бед на грех, на 
отступление от Бога и предсказывали, 
что произойдет нечто страшное в мире, 
и поэтому людям нужно изменить 
свой образ жизни и покаяться. Люди, 
однако, не каялись, они продолжали 
жить как прежде и даже гнали проро-
ков, отвергали их, высмеивали и изго-
няли, чтобы они не говорили им того, 
что их раздражало. Когда же впослед-
ствии беды обрушивались, то вместе с 
народом Божиим мучились и пророки, 
и поэтому они – великие святые пред 
Богом, ибо страдали вместе с народом 
Божиим, терпели последствия безрас-
судства этого народа и шли рядом с 
ним, чтобы поддержать его и вывести 
на путь спасения.

И на что же указывали пророки? Ко-
нечно, не на светские решения и выхо-
ды. Они указывали на возвращение к 
Богу, покаяние и перемену мышления. 
«Покайтесь, – говорили пророки, – и 
возвратитесь к Богу, Отцу вашему, и 
когда вернетесь к Нему, тогда привле-
чете Божий Промысл, и дела посте-
пенно наладятся».

Цель заключается не в том, чтобы 
просто изменить ход вещей и чтобы всё 
стало таким, как раньше, потому что 
если всё будет так и мы снова станем 
такими, как прежде, то в конце концов 
опять ничего не получится. Наша цель 
– не выйти из данной материальной и 

мирской безысходности, но изменить 
свой менталитет и образ мышления, а 
это, с другой стороны, означает покая-
ние. Кто поймет это, тот правильно по-
работал над этим и обратил трудность 
в духовное упражнение. В противном 
случае, как только ситуация потеряет 
остроту, мы снова возвратимся в то же 
состояние.

Пророки проповедовали покаяние 
и возвращение к Богу. Всё остальное 
в конечном счете суетно – и счастье, 
и материальное благосостояние, даже 
географическая свобода – это тоже 
земное событие. А Бог желает пре-
жде всего людей, свободных от греха, 
страстей, отступничества и мрака Бо-
жественного отсутствия. И уже затем 
эти истинно свободные люди получат 
и свободную родину. Если же у тебя 
есть свободная родина, а ты пленник 
собственных страстей и греха, тогда ты 
и эту свободную родину поработишь и 
истощишь так же, как и свой внутрен-
ний мир.

Мы, живущие в этом состоянии и 
переживающие всё то беспокойство и 
тревогу, которую испытывают люди, 
должны концентрировать это в душе 
своей и канализировать в молитву весь 
шквал событий. Три отрока, оказав-
шись в огненной печи Вавилонской, 
говорили: «Согрешили мы, и посту-
пили беззаконно, отступив от Тебя, и 
во всем согрешили», – таким образом 
подставили под удар свои плечи и как 
бы сказали: – Мы достойны этого на-
казания, Боже мой, потому что дей-
ствительно согрешили, творили не-
правду, не шли в согласии с Твоими 
заповедями по тому пути жизни, кото-
рый Ты нам указал. Мы достойны этих 
зол, постигших нас. Но Ты Бог отцов 
наших и Бог, любящий человека и не 
желающий ничьей погибели и горя, и 
мы молим Тебя: спаси нас. А если по 
справедливости Ты уничтожишь нас 
за наши грехи, то хотя бы пожалей на-
род Твой и приведи его на путь спасе-
ния. Молясь так, святые отроки и себя 
сберегли в огненной печи, и Божий на-
род спасли.

Таких людей в Церкви, слава Богу, 
много, и их молитва имеет силу. И не 
только молитва живых людей, но и 
усопших, потому что и они тоже молят-
ся о нас – наши святые, наши предки, 
наши отцы, упокоившиеся в Господе, 
– чтобы миновали эти трудности. Пре-
жде всего они молятся о том, чтобы мы 
вразумились и исправили те ошибки, 
которые совершили.

Когда человек уповает на Господа, 
сердце его не смущается и он не впа-
дает в состояние паники. Христос го-
ворит: «Да не смущается сердце ваше 
и да не устрашается» (Ин. 14: 27). Бог 

призывает нас не смущаться сердцем 
нашим, не пугаться и иметь веру в Него 
не потому, что якобы ничего не слу-
чится. Нет, может произойти все, что 
планируют, и может случиться даже 
худшее, может произойти многое, ведь 
мы не знаем, что нам готовят, и поэ-
тому возможно, что дела наши пойдут 
еще хуже. Это, однако, не имеет значе-
ния. Что бы ни случилось, человек, ве-
рящий в Бога, хотя как человек и скор-
бит, терзается, страдает, беспокоится и 
мучается, но сердце его не смущается. 
У него есть упование на Бога, потому 
что он убежден: Бог следит за всем, и 
поэтому, что бы Он ни попустил, че-
ловек принимает это с упованием на 
всемогущий Промысл Божией любви.

Он не боится смерти, потому что 
побеждает смерть Христом. А что они 
нам сделают? Уничтожат нашу жизнь, 
нашу страну? Пусть делают, что дума-
ют, что могут и замышляют. Если Бог 
им позволит, то пусть делают это. Мы, 
как чада Божии, должны научиться 
преодолевать страх. Страх – это по-
рождение неверия. Зачем нам боять-
ся? Предадим всё в руки Божии.

Отберут у нас деньги, работу, авто-
мобиль и всё остальное? Это неприят-
но, но, по сути дела, это ничто. А душу 
нашу они могут отнять? Нет. А ведь 
наша душа имеет такую огромную 
ценность. А всё другое второстепенно. 
Это доказали и наши предки, оставив-
шие всё во время оккупации Кипра. 
Люди лишились всего, однако унесли 
с собой свою душу. И с ней создали все 
остальное.

Наша цель – не выйти из 
данной материальной и 

мирской безысходности, но 
изменить свой менталитет 
и образ мышления, а это, с 
другой стороны, означает 

покаяние.

Если человек сбережет свою душу, 
тогда он не понесет никакого ущерба. 
Как говорит Христос: «Какая польза 
человеку, если он приобретет весь мир, 
а душе своей повредит? или какой вы-
куп даст человек за душу свою?» (Мф. 
16: 26).

Так, без наивных лозунгов и отдавая 
себе отчет в трудностях, мы сделаем 
всё, что можем сделать и что зависит 
от нас. Пройдем, однако, этот путь, 
каким бы он ни был, с верой в Бога, с 
усердной молитвой и попирая всё че-
ловеческое и материальное, даже саму 
смерть. И сколько бы ни ужасали нас 
происходящие события и реальность, 
нужно беречь свою душу, чтобы она не 
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смутилась, не расплескалась.
В Псалтири Давидовой говорится: 

«Вскую прискорбна еси, душе моя? и 
вскую смущаеши мя? уповай на Бога» 
(Пс. 41: 6). Надейся на Бога. А если Бог 
не силен спасти тебя, то разве спасут 
деньги, знакомства, банки, большие 
люди и высокопоставленные персоны 
мира сего?

Бог призывает нас не 
смущаться сердцем нашим, 
не пугаться и иметь веру в 
Него не потому, что якобы 

ничего не случится.

Если Бог с тобой, если Он твое при-
бежище и упование, то не бойся. «Что 
бы ни случилось, Я с тобой», — гово-
рит Бог. А если Бог с нами, то кто будет 
против нас? И что может быть против 
нас?

Никто не может отнять у нас душу. 
Когда святой Косма Этолийский гово-
рил с греками, он учил: «Имейте веру 
и не бойтесь. Когда турок захочет от-
нять ваши гроши – отдайте ему свои 
гроши. Когда захочет забрать скотину, 

отдай ему свою скотину; когда захочет 
ваших домов, нив, чего бы он ни за-
хотел, отдайте ему это. Но душу свою 
никогда не отдавайте!» Вот что имеет 
значение. Когда человек поймет это, 
тогда всё приобретает другой смысл.

Так или иначе, рано или поздно, но 
это только вопрос времени – когда за-
вершится наш земной путь. Важно то, 
как мы предадим душу свою в руки Бо-
жии – чистую и без неправд или хотя 
бы очищенную покаянием.

Сколько бы ни ужасали нас 
происходящие события 

и реальность, нужно 
беречь свою душу, чтобы 

она не смутилась, не 
расплескалась.

Если мы встречаем нагрянувшие 
трудности в молитвенном духе, с на-
деждой на Бога, в славословии Богу, с 
оптимизмом, тогда у нас есть надежда, 
что мы пройдем через них. Что бы ни 
случилось, но мы пройдем через них. 
Что бы ни попустил Бог за наши грехи. 

ПОЧЕМУ МИР НЕ МЕНЯЕТСЯ?

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеромонах 
Михаил (Чепель), доктор философских наук, писатель. До того как стать монахом и 
священником, отец Михаил, закончивший философский факультет Московского госу-
дарственного университета, был психологом, служил в органах внутренних дел, где 
занимался воспитательной, оперативной, преподавательской и научной работой, яв-
лялся генеральным директором Благотворительного Фонда Святителя Николая Чу-
дотворца. Батюшка любезно предоставил нам материалы из своих телепередач, где 
отвечает на вопросы, которые волнуют телезрителей – самых разных людей нашей 
страны. Каждый из вас может найти здесь ответы на интересующие темы.

- Отец Михаил, поче-
му мир не меняется, не 
развивается в лучшую 
сторону? Почему люди 
остаются жестокими, 

бессердечными, жадными, завидуют чужому успеху? Поче-
му те, кто ходит в церковь не только не становятся лучше 
других, но даже выглядят более падшими на общем фоне?

- Мы уже говорили, что мы живем в царстве князя тьмы, 
где он хозяин. Каждый, кто последует за Христом, получает 
свободу, но путь к свободе крестный путь. И мир, который 
во зле лежит, - один из врагов спасения человека. 

Мир развивается, но это развитие обращено скорее вниз, 
чем вверх. Мы слышим о развитии научно-технического 
прогресса - это развитие техники, но не человека. Сейчас 
идут многие дискуссии об искусственном интеллекте; при-
ходилось встречать и такую точку зрения, что посредством 
новейших технологий, которые сами их разработчики тол-
ком не понимают, они открывают возможность действия 
в мире инфернальных сил, которые раньше получали воз-

можность действия через разного рода магические обряды, 
совершаемые так называемыми «посвященными». Веду-
щие ученые предупреждают о тех опасностях, которые таит 
искусственный интеллект. Люди становятся все менее при-
способлены к обычной жизни (если вдруг одномоментно 
везде вылетит вся электроника), но гордость и тщеславие 
при этом все растут. Каждый считает, что он должен быть 
«лучше всех», ездить на «самой крутой» машине.

В отношении того, что те, кто ходит в церковь могут быть 
хуже тех, кто не ходит; могут, если не борются с грехами, 
не работают над собой, не молятся, не живут по Евангелию. 
Нам в церкви дается благодатная помощь Божия для по-
беды над нашими страстями и грехами, но и нападение на 
нас сил тьмы сильнее, чем на тех, кто вне церковной огра-
ды; и падения могут более бросаться в глаза. А некоторые 
и просто ходят в храм, как в своего рода клуб по интересам, 
и ведут себя соответственно. Возможно, что для некоторых 
людей полезнее было бы и не ходить в храм до перемены 
своего отношения к нему, до момента, когда появится (или 
вернется) благоговение к святости дома Божия. 

Иеромонах Михаил (Чепель)

Не потому, будто Он причина трудно-
стей, а потому, что мы их причина.

Так поступали святые. Они, вложив 
палец в раны гвоздиные, сразу же на-
чинали исцеление. И если ты не нач-
нешь делать как они, а будешь обви-
нять то одного, то другого, то опять 
совершишь те же ошибки.

Если мы встречаем 
нагрянувшие трудности 

в молитвенном духе, 
с надеждой на Бога, 

в славословии Богу, с 
оптимизмом, тогда у нас 

есть надежда, что мы 
пройдем через них.

Каждый из нас в духе любви и ми-
лости должен укреплять другого. Так 
мы пройдем через эти трудности. И 
уповаем на Пресвятую Богородицу, на 
наших святых и молитвы отцов наших, 
что всё это пройдет и мы, став более 
благоразумными, придем к новым об-
стоятельствам в нашей жизни… 

Митрополит Лимассольский 
Афанасий
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РОДИТЕЛЯМ И ДЕТЯМ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей и молодежи. С 2007 
года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой сестер, а также общеобразовательная 
школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим названием «Добрая школа на Сольбе». Всего в монастыре жи-
вут, воспитываются и учатся более 150 детей от 0 до 18 лет. Поэтому тема воспитания детей для нас особенно актуальна.

РОДИТЕЛЯМ

ДУХОВНЫЙ КАПИТАЛ СЕМЕЙ 
ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ ПО СВЯТОМУ ПАИСИЮ СВЯТОГОРЦУ

Все мы знаем, что сегодня дети, как 
никогда раньше, подвержены всевоз-

можным опасностям и всяческим вызо-
вам. И эти вызовы уже не поджидают их 
за порогом дома, а в огромной степени 
вошли внутрь, в самые комнаты и порт-
фели наших детей, поскольку достаточно 
одного обычного использования ком-
пьютера, интернета или телевидения, 
чтобы каждый мог увидеть и узнать всё. 
Эта наша действительность, к сожале-
нию, беспощадна и неумолима, и, хотим 
мы того или нет, наши дети вырастают в 
такой среде, и, как бы мы их ни оберега-
ли, опасность каждый момент находится 
рядом с ними. И пока они маленькие и 
слушаются нас – хорошо, но что нач-
нется, когда они вступят в переходный 
возраст или достигнут совершенноле-
тия? Это больной вопрос для большин-
ства неравнодушных и ответственных 
родителей.

Тема, на которой я остановлюсь, – это 
воспитание детей по старцу Паисию.

По благоволению Всеблагого Бога нам 
дано было благословение близко знать 
преподобного старца Паисия, видеть 
его, слушать и, рука к руке, прикасаться 
к обитавшей в нем благодати Пресвятого 
Духа. А теперь, основываясь на его бого-
духновенных словах и писаниях, попы-
таюсь в немногих словах рассказать вам, 
каким был взгляд преподобного старца 
на воспитание детей.

Воспитание ребенка начинается с 

беременности: мать молится и живет 
духовной жизнью, и дитя в ее утробе 
освящается

Как все святые, старец Паисий локали-
зует начало воспитания детей до самого 
их рождения; воспитание детей начи-
нается с беременности, говорит старец. 
Если мать, носящая плод, нервничает и 
расстроена, эмбрион в ее утробе волнует-
ся. Если же мать молится и живет духов-
ной жизнью, дитя в ее утробе освящает-
ся. Поэтому, когда женщина беременна, 
она должна молиться, изучать понемногу 
Евангелие, петь, держаться в стороне от 
стрессов, и окружающие должны ста-
раться не напрягать ее. Тогда ребенок, 
который родится, будет освящен, и у ро-
дителей не будет с ним проблем, ни когда 
он будет маленьким, ни когда вырастет.

Наша Церковь всегда верила, а наука 
сегодня торжественно признает ее пра-
воту, исследуя и считывая генетический 
код (ДНК), что с самого первого момен-
та зачатия в матери уже есть совершен-
ный человек. Следовательно, воспитание 
должно начинаться с первого момента 
вступления нового человека в мир сей. 
Преподобный старец потому так кате-
горично говорит о периоде беременно-
сти, что уже всеми научно признано, что 
на эмбрион влияет и психологическое 
состояние беременной матери, и даже 
окружающая среда. Сегодня мы даже 
говорим о психологии эмбриона как на-
уке, из которой явствует, как важен этот 

период жизни человека, в котором он на-
чинает получать первые положительные 
и отрицательные семена влияния, еще 
будучи эмбрионом. Однако напрямую 
на воспитание эмбрионального человека 
воздействуют главным образом родите-
ли, особенно беременная мать.

Сколько таких матерей, которые про-
водили святую жизнь и растили освящен-
ных детей! Вот мать старца Хаджи-Геор-
гия. Даже молоко у этой благословенной 
матери, которое сосал Гавриил (мир-
ское имя старца Хаджи-Георгия), было 
аскетичным.

Родители несут ответственность за вос-
питание начиная с эмбрионального воз-
раста. Если родители, когда ребенок еще 
во чреве матери, молятся, живут духовно, 
ребенок будет освящен, – говорил препо-
добный отец. И если впоследствии ему 
духовно помогут, он станет освященным 
человеком и принесет обществу пользу.

Если воспитание ребенка начинает-
ся с эмбрионального возраста, то куда 
больше оно воздействует, когда ребенок 
родится и будет опекаем родителями. 
Поэтому родители должны осознавать 
огромное благословение, огромную при-
вилегию, но и огромную ответственность 
за то, что стали родителями нового че-
ловека – образа Божия в мире сем. Бог, 
говорит старец, дал первозданным Адаму 
и Еве великое благословение стать Его 
сотворцами. После них родители, праро-
дители и т.д. тоже являются сотворцами 
Богу, поскольку дают детям свое тело.

Как только мать и отец вкусят радость 
того, что взяли ребенка на руки, на них 
тут же ложится ответственность за воспи-
тание этого нового человека, их ребенка, 
первейшая цель жизни которого – стать 
подобным Отцу своему, Богу, свободно 
и всецело любя Христа, питаясь благо-
датью Святого Духа в Святых Таинствах 
Православной Церкви нашего Христа. 
Родители должны знать, что их ребе-
нок, каким бы ангелочком он ни был, 
наследственно несет в себе последствия 
грехопадения, искажение образа Божия 
и влечение всего его существа к лукавым 
вещам уже с самой молодости. Поэтому, 
как добрый педагог, преподобный Паи-
сий говорит: родители должны духовно 
помогать детям, когда они малы, потому 
что тогда и слабости их малы и их с лег-
костью можно отсечь. Они подобны мо-
лодому картофелю, который, если его по-
тереть, очищается от кожицы. Когда же 
подрастет, уже надо брать нож и очищать 
его, если же на нем окажется что-нибудь 
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черненькое, то придется проникать еще 
глубже.

Воспитание детей надо вести с малого 
возраста, потому что тогда душа впиты-
вает хорошие начала и благие семена, 
которые дадут впоследствии добрые пло-
ды. Все мы по опыту знаем, как сильно 
влияет детский возраст на жизнь чело-
века, поэтому когда психологи исследу-
ют многочисленные психологические 
проблемы современного человека, они 
всегда обращаются к его детскому возра-
сту, чтобы найти там причины и травмы, 
оказывающие влияние на всю его остав-
шуюся жизнь. Родитель должен знать, 
что воспитание подобно медицинско-
му искусству, которое, с одной стороны, 
должно лечить, борясь с микробами, а с 
другой – укреплять организм с помощью 
лечебной терапии, чтобы он функциони-
ровал нормально.

Ссылаясь на святого Арсения Каппа-
докийского, житие которого он написал, 
преподобный старец Паисий описывает, 
как святой Арсений применял подобные 
упражнения с детьми. Кроме того, что он 
учил их грамоте как учитель, каковым яв-
лялся в селе, святой параллельно с этим 
еще и смирял их страсти, развивал в них 
мужество. Преподавал он детям и умную 
молитву: «Господи Иисусе Христе, поми-
луй мя», – или: «Во имя Христа и Богоро-
дицы», – а когда они порой грешили или 
совершали какую-нибудь пакость, учил 
их говорить: «Согреших Ти, Господи». 
Говорил он им и чтобы нарезали кусочки 
виноградных прутиков, нанизывали на 
веревочку и делали себе четки (наподо-
бие плетеных четок), чтобы отсчитывать 
молитвы и поклоны, имевшиеся у каж-
дого в качестве правила, и так ум детей 
очищался непрестанной молитвой.

Здесь надо отметить важность подвига 
в случае с детьми, чтобы они могли об-
рести мужество и не боялись страданий, 
поскольку им предстоит стяжать благо, 
стяжать добродетель. Боязливость души 
– это порождение себялюбия, а, по свя-
тым отцам, себялюбие является поро-
ждением маловерия.

Так, святой Арсений практически по-
могал детям стяжать мужество, чтобы 
они потом благодаря мужеству, как гово-
рит старец Паисий ниже, могли смирить 
свои страсти и очистить ум непрестан-
ным призыванием имени нашего Хри-
ста, а также поклонами единственно ис-
тинному Богу и Спасителю нашему.

Еще очень важно, что преподобный 
Арсений учил детей возлагать надежду 
и черпать силу в имени Христа и Богоро-
дицы, а также иметь мужество смирять-
ся, когда они делают ошибки, призна-
вать их и исправлять, говоря: «Согреших, 
Боже мой». Как плохо, к сожалению, 
бывает сегодня, когда родители посто-
янно стараются оправдать своих детей из 
нездоровой любви к ним, думая, что та-
ким образом они оказывают им любовь, 
воспитывая их в иллюзорном мире са-

мохвальства и себяоправдания, что, увы, 
в какой-то момент сокрушит ребенка, 
когда он встанет перед своими ошибками 
и их последствиями как перед непреодо-
лимой стеной в нашей жестокой и мсти-
тельной реальности.

Подвиг воспитания нашей Церкви, 
в основе которого лежит рассудитель-
ность, терапевтически воздействует на 
души наших детей, ставя пределы их 
поискам, воюя с их страстями с самого 
их появления и очищая души и тела лю-
бовью нашего Христа. Разумеется, в под-
виге воспитания детей главной является 
рассудительность, чтобы оно соверша-
лось со многой деликатностью и знанием 
возможностей ребенка и не приводило к 
противоположным результатам.

Однажды старца спросили:
– Геронда, некоторые матери спраши-

вают, какую молитву совершать детям 
трех-четырех лет?

Мудрый и рассудительный старец 
ответил:

– Говорите им: «Ты же мать, посмотри, 
сколько выдерживает твой ребенок». Не 
надо им действовать по предписанному.

– Геронда, а дети, которых сюда водят 
на всенощные бдения, не устают?

– Во время утрени надо дать им немно-
го отдохнуть, а на Божественной Литур-
гии пусть берут их в храм. Матери, чтобы 
дети не озорничали, должны научить их 
молиться с малых лет. Родители должны 
рассудительно помогать детям, чтобы 
они приблизились ко Христу с самого 
нежного возраста и переживали радости 
более возвышенные, то есть духовные. А 
когда дети станут ходить в школу, с ними 
надо мало-помалу изучать какую-нибудь 
духовную книгу, помогая переживать ее 
духовно. Тогда они станут ангелочками 
и своей молитвой обретут великое дерз-
новение пред Богом. Такие дети – духов-
ный капитал семей.

Добродетель рассудительности, соглас-
но святым отцам нашей Церкви, рожда-
ется из смирения. Только смиренный 
человек может быть рассудительным, 
поскольку своим смирением привлекает 
благодать Святого Духа, и она просвет-
ляет его в поступках. А с другой сторо-
ны, у смиренного нет предвзятости или 
приверженности к своей позиции и дей-
ствиям, и поэтому он доверчиво прини-
мает волю Божию, всецело уважая сво-
боду личности другого, даже если этим 
другим является это малое дитя.

Эгоист и гордый человек не имеет про-
светления от Бога, он полон навязчивых 
идей и предубеждений, желая, чтобы 
другие стали такими, какими хочет он, 
он желает действовать по своей воле, а не 
чтобы происходило то, что действитель-
но угодно Богу и полезно его ребенку. 
Поэтому он и делает ошибки, травмирует 
душу своего ребенка, и тот начинает про-
являть отрицательные результаты и бун-
тарство. Такой человек не хочет слышать 
ни о свободе личности своего ребенка, ни 

об ограниченности его сил.
Родителю-педагогу самому надо прой-

ти через терапевтическое воспитание, 
чтобы смочь правильно руководить сво-
ими детьми. Вот что говорит нам об этом 
мудрый преподобный старец, когда был 
спрошен:

– Геронда, одна мать дает своему ре-
бенку святую воду, а он ее выплевывает. 
Что ей делать?

Он ответил:
– Молиться о ребенке. Может, то, как 

она дает ребенку святую воду, вызывает 
у него реакцию отторжения. Чтобы дети 
стояли на Божием пути, надо, чтобы и ро-
дители жили духовно правильно. Неко-
торые родители, будучи религиозными, 
стараются помочь детям стать хорошими 
не потому, чтобы их занимало спасение 
их души, а потому, что хотят, чтобы те 
стали хорошими детьми. Их больше вол-
нует, что скажут об их детях люди, чем 
то, что они попадут в ад. Как же тогда Бог 
поможет им?

И духовно свободный и рассудитель-
ный старец продолжает, говоря:

– Цель не в том, чтобы дети непремен-
но ходили в церковь, а чтобы полюбили 
церковь. И не чтобы непременно делали 
добро, а почувствовали его как необхо-
димость. Так они вырастают благочести-
выми и с двойным здоровьем, без психи-
ческих травм. Если родители заставляют 
ребенка из страха Божия, тогда Бог помо-
гает и ребенку бывает легче. Если же ро-
дители делают это из эгоизма, тогда Бог 
не помогает. Часто детям бывает трудно 
из-за гордости родителей.

Некритичная, чрезмерная любовь 
родителей, поскольку содержит в себе 
эгоизм и отсутствие доверия к Богу, при-
чиняет детям зло, потому что подменяет 
правильное воспитание и наносит вред 
вместо того, чтобы послужить на пользу. 
Когда старца однажды спросили, может 
ли своей некритичной любовью причи-
нить вред ребенку даже мать, он ответил:

– Конечно, может. Когда, например, 
мать видит, что ребенку трудно ходить, и 
со словами: «Как его жаль! Бедняжечка, 
он же не может ходить», – берет на руки 
вместо того, чтобы немного поводить за 
ручку. Как же он научится ходить сам? 
Она, конечно, делает это из любви, но 
вредит ему своим излишним вниманием.

Любовь нуждается в некоторых тор-
мозах, с рассудительностью. Настоящую 
любовь отличает бескорыстность, в ней 
нет эгоизма, а есть благоразумие. Многие 
думают, что любят своих детей, но своим 
отношением приводят их к катастрофе. 
Когда мать, предположим, из чрезмер-
ной любви целует ребенка и говорит ему, 
что «на всем свете нет такого ребенка, как 
мой», она только культивирует в нем гор-
дость и нездоровую самооценку. Потом ре-
бенок перестает слушать своих родителей, 
потому что думает, что он знает всё. 

Митрополит Афанасий 
Лимассольский
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ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ ДЛЯ СЕРДЦА И РАЗУМА

В этой серии мы хотим воскресить первый в России детский журнал, который издавался известным писателем, журна-
листом и издателем Николаем Ивановичем Новиковым с 1785 по 1789 годы. В журнале печатались поучительные расска-
зы, повести, сказки, пьесы, басни, загадки, научно-познавательные статьи, изложенные в живой и занимательной форме, 
однако, как вы сами сможете увидеть в наших публикациях, в основе эти материалы были проникнуты живой православ-
ной верой, которая в то время, несмотря на влияние французского Просвещения, была еще глубоко укоренена в сердце и 
разуме русского человека.

Мы хотим воскресить именно те первые номера журнала издания XVIII века, которые после 1819 года (то есть в тече-
нии 200 лет!) никогда не переиздавались. Более того до недавнего времени они были доступны только специальным иссле-
дователям. Несмотря на архаичный стиль изложения, эти статьи могут подсказать современным родителям способы 
духовно-нравственного, православного воспитания детей.

КАК СВЯТОЙ ЕЛЛИЙ ПОДРУЖИЛСЯ С ДИКИМ ОСЛИКОМ 
И ПЕРЕПЛЫЛ РЕКУ НА ЗЛОБНОМ КРОКОДИЛЕ

Много у Господа святых, и о ком-то 
из них мы слышим часто, а о ка-

ком-то святом угоднике даже не слыша-
ли никогда.

Пришло время рассказать тебе удиви-
тельную историю о преподобном Еллии, 
иноке египетского мужского монастыря.

Подвижник, о котором пойдет речь, 
жил в монастыре, в тесной пещере, изну-
ряя свое тело и укрепляя свой дух постом 
и молитвой. Ел хлеб да воду, да и то – не 
досыта. Лишь по праздникам, субботам 
и воскресениям позволял он себе есть 
вареные овощи. При этом никогда не 
унывал и отличался глубоким смирени-
ем, кротостью и воздержанием. Любил 
других монахов никогда ни на кого не 
роптал.

За это и за многие дела милосердия, 
которые он никогда не считал и не вспо-

минал, а просто исполнял, 
Всеведущий Милостивый Го-
сподь удостоил нашего див-
ного монаха дара прозорли-
вости и чудотворения.

Как-то раз святой Еллий 
нес пожертвованную кем-то 
для монахов пищу и, посколь-
ку он шел издалека и долго и 
довольно сильно устал, ведь 
ноша была весьма тяжелой, 
то решил немного передох-
нуть. Отдышавшись немного, 
святой угодник вновь собрал-
ся было в дорогу, как вдруг 
увидел невдалеке стадо диких 
осликов.

«Эй, беззаботные ослики, 
почему без дела резвитесь? 
– спросил у осликов святой 
Еллий. – Именем Иисуса 
Христа прошу одного из вас 
помочь мне довезти поклажу 
до монастыря!»

И тут же от стайки резвя-
щихся осликов отделился 
один и неторопливо пошел 
в сторону святого. Подойдя 
поближе, дикий любитель ко-

лючек встал перед монахом на колени, 
подставляя спину под поклажу. После 
этого они вместе дружно пошли в сторо-
ну монастыря. Вскоре дошли они до ши-
рокой реки. Лодки на месте, где оставил 
ее святой Еллий, почему-то не оказалось. 
Смиренный монах обратился с молитвой 
за помощью к Богу.

«Господи Иисусе Христе, Сыне Бо-
жий, не оставь нас без Твоей милости. 
Помоги нам переплыть эту реку».

И Господь не оставил просьбы, не-
медленно послав помощь. 

Не успел святой закончить молитву, 
как тут же из воды показался огром-
ный крокодил и поплыл в сторону свя-
того старца и ослика. Этот крокодил 
перед тем за довольно короткое время 
погубил множество людей и животных 
и считался по праву самым свирепым 

во всей округе. Но, увидев смиренно-
го монаха, который кротким голосом 
призывал имя Христово, мгновенно 
изменился. Он подплыл к святому и 
подставил громадную спину. Святой 
без каких-либо колебаний шагнул на 
спину крокодилу. Нашлось там место и 
для ослика с поклажей, который тоже 
бесстрашно устроился на нем, как на 
самом обыкновенном плоту.

Так, милостью Божией, переплыли 
они эту весьма опасную реку и в самом 
скором времени оказались в монасты-
ре, где их ждала уже с нетерпением мо-
настырская братия.

На вопрос монахов: «Как же ты до-
брался? Ведь лодку-то унесло, а в реке 
завелся весьма ужасный крокодил», - 
святой Еллий улыбнулся и ответил:

 - Послал мне Господь Бог ладью для 
переправы.

Никогда не превозносился он и не 
хвастался, и потому нашел нужным 
скрыть, какую по его молитвам послал 
Господь «ладью». И только когда свя-
той Еллий почил по Бозе, стали мо-
настырской братии известны великие 
дела святого старца.

Странно читать нам о таких чудесах, 
но Иисус Христос сказал, что если мы 
будем иметь веру в Него хотя бы с гор-
чичное зерно, то и горы сможем пере-
ставлять с места на место.

Так, всю свою жизнь Еллий тай-
но, не хвастаясь, помогал людям и 
животным.

Ослик же, который пришел ему на 
помощь, не пожелал никуда уходить 
и остался в монастыре, помогая своим 
посильным трудом монахам.

А ужасный крокодил куда-то совсем 
исчез из тех мест, и больше о нем ни-
кто и никогда не слышал.

Вот какая удивительная история 
произошла со святым монахом Елли-
ем. Помолимся же и мы все дивному 
подвижнику!

Святой угодник Божий, преподоб-
ный Еллий, моли Бога о нас! 
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ОБЪЯВЛЕНИЯ 

        БЕРЕЗА И ДУБ

Случилось так, что дуб большой
С березкой рядом рос.
И вот, над маленькой такой 
Себя он превознес.
«Такая мелкая листва,
И жалкий, тонкий ствол.
Я не хочу, чтоб ты росла
Со мной, - промолвил он. -
Ты видишь, я листвой богат,
И желуди на мне.
А ты бедна, и никогда
Не станешь равной мне!»

Но наступили холода,
Стал ветер сильный дуть,
Птиц перелетных караван
Отправился в свой путь.
И одинаковы стоят
Березка та и дуб.
Их ветви голые торчат,
Как много тонких рук.

Также и люди на земле,
Богаты и бедны.
Но есть один простой закон:
Пред Богом все равны.
Когда настанет смерти час, 
Богатства не спасут,
Земное все покинет нас,
Их к Богу не несут.

Акуляклва Анна, 
студентка 2 курса 

колледжа 
«Добрая школа на Сольбе»

ПРОГРАММА ПОЕЗДКИ:
• обзорная экскурсия по Николо-Сольбинскому монастырю с посещением ше-

сти храмов;
• монастырский обед;
• свободное время для совершения покупок, посещения источника (тара про-

дается в иконной лавке) и вечернего богослужения (по желанию);
• за дополнительную плату экскурсия на колокольню – 100 р./чел.
• отъезд в Троице-Сергиеву Лавру в 18:15
• Троице-Сергиева Лавра, свободное посещение (40 минут).
Стоимость – 1850 р. чел.
В стоимость входит:
– транспортное обслуживание автобусом туристического класса;
– экскурсии согласно программы;
– обед в монастыре;
– услуги гида-сопровождающего.
Продолжительность поездки – 14 часов (ориентировочно)
Место сбора м. ВДНХ, с правой стороны от гостиницы «Космос»
Время сбора – 07:45
Время отправления – 08:00
Автобус с табличкой «Центр РЕШЕНИЕ»
Для оформления экскурсии свяжитесь по телефонам: 
+7-985-564-19-26– Светлана
+7-916-661-95-60 – Мария

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

приглаШаеМ посетитЬ ниКоло-солЬБинсКиЙ 
ЖенсКиЙ МонастЫрЬ с палоМничесКоЙ грУппоЙ 

18 декабря

В июне 2021 года вышла вторая часть 
5-томной истории Николо-Сольбинского 
женского монастыря «Лицевые синоди-
ки Николо-Сольбинской пустыни», по-
священная истории обители XVIII века. 
Центральной темой являются уникаль-
ные памятники древнерусской литера-
туры и искусства – лицевые синодики 
– особые иллюстрированные поминаль-
ные списки вкладчиков, благодетелей 
и братии монастыря, предваряемые об-
ширными предисловиями догматическо-
го и нравственного содержания. 

Эта книга – плод многолетней кро-
потливой работы научного отдела Ни-
коло-Сольбинского монастыря. Она 
включает в себя исторические очерки, 
в которых рассказывается о феномене 
русских синодиков, истории их бытова-
ния, составе, иконографии, богословии, 
описываются особенности сольбин-
ских рукописей, собрана информация о 
вкладчиках монастыря и предметах, по-
жертвованных в обитель.

Издание рассчитано на широкий круг 
читателей. Оно будет интересно специ-
алистам, изучающим историю Русской 
Церкви, русского монашества, рукопис-
ную книжность и книжную миниатюру, 

а также всем, кто интересуется прошлым 
Переславского края и Николо-Сольбин-
ского монастыря.

Пусть этот труд будет приношением 
всем тем, кто с древних времен подви-
зался в нашей обители и помогал жерт-
венной отзывчивостью сердца. Хочется 
верить, что и наши потомки спустя века 
также будут молиться за нынешних 
сольбинских насельниц и всех наших 
благодетелей.

Книгу можно заказать по электрон-
ной почте pressa@solba.ru. Стоимость 
книги 1700 рублей, включены почтовые 
расходы. В заявке нужно указать ФИО, 
почтовый адрес и количество экземпля-
ров, а также приложить квитанцию об 
оплате. Оплатить книгу можно по QR-ко-
ду через сбербанк-онлайн. Получив заяв-
ку и подтверждение оплаты, мы вышлем 
книгу бандеро-
лью по почте Рос-
сии на указанный 
почтовый адрес в 
ближайшее вре-
мя, о чем сооб-
щим в ответном 
письме.

Оплата здесь: 

вЫШла 2-ая Книга по истории МонастЫря «лиЦевЫе 
синодиКи ниКоло-солЬБинсКоЙ пУстЫни XVIII веК»


